

Erstes Kapitel.

Du sollst deinen Bruder nicht hassen in deinem Herzen.

In einem freundlichen Thale des Harzgebirges liegt ein kleines Dorf so versteckt und einsam, daß nur selten Kunde davon in die andere bewohnte Welt zu dringen vermag. Wir wollen es Friedenrode nennen. Ringsum von Bergen umgeben, deren langgedehnter Rücken, deren Scheitel und Sockel von dichten Buchen- und Tannenwäldungen bedeckt ist, durch welche nur einige wenige Fußpfade und gefährliche Holzwege mit tiefen Schlaglöchern leiten, scheint es umwallt, wie eine Festung, und noch heutzutage mögen Menschen dort wohnen, die niemals aus dem Grunde des Thales bis zu den Gipfeln der umliegenden Berge emporgekommen sind, niemals die prächtige Aussicht von den höchsten Kuppen in die Weite genossen haben, und die vielleicht nicht einmal wußten, daß jenseits der Berge auch Menschen wohnen, wenn sie ihr Schulmeister nicht in der Jugend davon unterrichtet, oder wenn nicht Dieser und Jener draußen in der Welt gewesen wäre, um sein